

ECONOMIA CANARIA 76

Desarrollo del subdesarrollo: especulación y necesidades

Azul, amarillo y blanco. Estos son los colores que encierran la portada del “Economía Canaria 76”, análisis socioeconómico del pasado año realizado por el Centro de Investigación Económica y Social de la Caja Insular de Ahorros de Gran Canaria. La perspectiva del trabajo se corresponde con su portada: la crítica —documentada— y la búsqueda de una alternativa que rompa con la reproducción del subdesarrollo. Este último libro del CIES —el 4 de la serie “Cuadernos de Ciencias Sociales”— tiene aún la tinta muy fresca. Casi tanto como el presente número de nuestra revista. Pero resulta insoslayable, cuando menos, ofrecer el sintético cuadro clínico que de la Economía Canaria 76 proporciona su capítulo de conclusiones. El siguiente:

Crecimiento de la población:

—Continuamos con las tasas más elevadas de crecimiento.

—Con la tasa más elevada de natalidad, a pesar de una mortalidad infantil aún significativa.

—Con la tasa más elevada de población joven dependiente, hecho histórico constante, sin que se haya apreciado respuesta a este fenómeno.

Migraciones:

—No tenemos migraciones significativas hacia el exterior, porque ya no hay adonde emigrar masivamente; y porque también, la clase obrera va conociendo los mecanismos que llevan a la emigración exterior.

—Con todo, las migraciones no tienen solamente una vertiente cuantitativa. Tienen otra cualitativa, de la que el Estado Español tiene antecedentes. Nos referimos a la selectiva, directamente alentada por la Administración. El CIES ha aludido a la misma reiteradamente.

Paro:

—Dimensionar el paro en función de la totalidad de personas en edad de trabajar —los que se conocen por “disponibles”— y buscan un puesto de trabajo en el mercado de trabajo, sin encontrarlo. Dimensionar el trabajo improductivo.

Campesinado canario:

—Una actividad agrícola, funda-

mental en Canarias, deteriorada y en vías de desaparición, que está creando una nueva dependencia, por la necesidad de importar productos que podríamos producir aquí.

—Es urgente romper con las estructuras que degradan al campesinado: el agua, el mercado, bajo nivel de bienestar.

Modernización y cambio:

—La rápida terciarización de la actividad económica y bunkerización institucional han posibilitado una sociedad marginal. No es por medios represivos como se evita este problema, sino con enseñanza de calidad, puesto de trabajo y responsabilidad progresiva para la juventud.

Enseñanza:

—Irrelevancia de la Prescolar; baja calidad en la E. G. B., abandonos masivos en la misma, deficiente equipamiento, profesorado en conflicto permanente; descanarización de la enseñanza, etc.

Recursos hidráulicos:

—Función productiva que realiza el intermediario de aguas en la asignación de este recurso.

—Consecuencias de una desaparición

“apresurada” de esta figura antes de que dicha función pueda ser esclarecida y por lo tanto asumida por los entes públicos.

—Matices y presiones sociales diversas que tienen las necesidades según islas y zonas. Aspecto de las prioridades en el marco de una política hidráulica regulada por una misma legislación pero atemperada a cada realidad insular.

—Hasta que punto la política de preferencia incondicional a las potabilizadores es apropiada, y en qué medida tal incondicionalidad puede ser explicada por la necesidad de conservar intacto el marco socio—institucional.

—Ajuste entre la demanda de agua para diferentes usos con las prioridades sociales que deben regular la asignación de estos recursos.

—La política de precios y preferencias de la distribución de los recursos a las posibilidades económicas de los destinatarios. Ejemplo, potabilizadora en el Sur turístico de Gran Canaria y demanda insular de Fuerteventura y Lanzarote.

—Revisión de las obras hidráulicas en las islas occidentales, que no repita lo sucedido en las presas de Campioto y Laguna de Barlovento.



Agricultura:

—La agricultura de abastecimiento interno como estrategia de desarrollo creadora de empleo, recuperadora de tierras abandonadas, impulsora de cierta especialización insular y ahorradora de importaciones.

—Poder de obstaculización de los intereses importantes y de los intermediarios ante un replanteamiento del marco productivo y comercializador de la agricultura canaria.

—Transcendencia de la competitividad creciente del Sudeste peninsular en la agricultura de exportación canaria.

—Relaciones entre la integración española en la CEE y la política económica nacional en las áreas regionales. Especialización productiva versus alentamientos indirectos o eclecticismos que intentan conciliar con ventajas parciales a los sectores implicados. Legislación comunitaria y convenios internacionales ante la agricultura exportadora nacional, casos concretos del Levante y Canarias.

Ganadería:

—La tarifa especial y el desarrollo ganadero canario. Desgravaciones a la exportación en Península y colocación de stocks internacionales. Precios y calidades externos versus aseguramiento de una cobertura parcial de la demanda.

—El papel de las zonas insulares en la producción, especialización y comercialización interna de productos ganaderos.

Pesca:

—Margen temporal de aplicación de un Plan Integral. Contenido de alternativa frente a las renovaciones de los Acuerdos Perqueros con los países del Norte africano.

—Relación entre el desarrollo pesquero marroquí, los industriales que operan hoy en Canarias y los plazos de vigencia de la actual estructura.

—Las relaciones entre Canarias como base de flotas extranjeras y el desarrollo de las pesquerías propias: industrialización de productos e industria auxiliar del sector.

Industria:

—Desarrollo industrial contra desarrollo regional.

—Desarrollo urbano contra desarrollo rural.

—Necesidad de que SODICAN se enmarque dentro de una estrategia global de desarrollo.

—Carácter prioritario que debe jugar la empresa pública en el desarrollo industrial de la región.

—Crisis de la industria tabaquera canaria y ventajas de una eventual colaboración con Tabacalera. Intereses de las multinacionales del tabaco e industria canaria ante el mercado comunitario europeo y americano.

—Producción de tabaco, agricultura familiar de medianías y posibilidades de su transformación artesanal.

—Consideraciones sobre Canarias en el Plan Nacional Energético.

Construcción:

—La construcción como instrumento clave en el proceso de acumulación de capital.

—Carácter improductivo en el proceso de producción del espacio construido.

—Consecuencias negativas de la inexistencia de intereses contrapuestos a los "intereses especuladores".

—"Máscara turística" del proceso de acumulación.

—La construcción como puente en la integración de la mano de obra: incidencia del paro.

—Deficiente dotación de infraestructuras sociales a pesar de la hipertrofia del sector construcción.

—El déficit de vivienda y desigualdad en el equipamiento como expresión del poder adquisitivo de parte de la población.

Turismo:

—Relaciones Operadores turísticos —oferta hotelera como condicionante básico de la rentabilidad del sector; distorsiones en la evacuación de la problemática turística que origina el olvido de este factor.

—Factores que refuerzan el poder de negociación de los Operadores Turísticos.

—¿Está justificado socialmente la asignación de recursos a este sector?

—Relación entre la escasa rentabilidad del sector y los bajos sueldos de los trabajadores de hostelería.

Transportes y Comunicaciones:

—Importancia económica, social y política de los transportes y comunicaciones.

—Regresión en los transportes colectivos y desarrollo de los individuales en ciudades congestionadas.

—Los puertos son instrumento de acercamiento de las islas y sus habitantes.

—Urgente racionalización de los mismos y necesidad de su control por entes autonómicos canarios.

—Relaciones entre costes de insularidad, INI y política pública de transportes: sistema de precios y financiación.

Comercio exterior:

—Dependencia estructural más que funcional de la economía canaria: su integración internacional. Intervención del capital transnacional.

—Influencia de la geoeconomía. El comercio de escala.

—Carácter abierto de la economía canaria y su mayor fragilidad ante el factor externo, que la Península.

—Tarifa especial: Proteccionismo contra librecambismo, connotaciones ideológicas de la polémica. Planteamiento global que requiere este tema.

—Factores que inciden en la integración de la economía canaria a la peninsular.

—Pérdida de importancia de las exportaciones canarias en la dinámica económica regional.

—El comercio de reexportación y sus implicaciones políticas.

—Papel a desempeñar por el comercio exterior canario ante la eventual integración española a la C. E. E.

Recursos financieros:

—Adaptación a que las instituciones financieras actúen bajo los principios y controles de la economía regional.

—El proceso inflacionario como afectador a las clases pasivas, bajas rentas y precios de las pequeñas empresas. De otro lado, como marco propicio en que se desarrolla la especulación.

—La necesidad de que el Índice de precios del Consumo, esté adaptado en sus bienes y servicios al uso que tengan los mismos en la región.

—Contradicción entre el alza de precios en Canarias y la estructura de puertos francos: influencia de las redes de importadores e intermediarios, así como el grado de repercusión de la fiscalidad local.

Ingresos y Gastos públicos:

—¿Cuál es la entidad de impuestos como el de Sociedades y Rentas del Capital que generados en Canarias se pagan fuera por no tener aquí su domicilio fiscal?

—Problemática derivada de las prefinanciaciones y de la presupuestación de los gastos de Corporaciones locales como los Cabildos.

Quede aquí esta síntesis como una incitación a la lectura del análisis y como una provocación a participar en los intentos de transformación de las condiciones de producción. Junto a ello, nuestra sincera felicitación al CIES por el insustituible trabajo y, en otro orden de cosas, por el acierto de situar en un enexo el amplio aparato estadístico.